

素直な 気持ちを 伝える



人間関係が希薄な現代、「ミニミニーション」が苦手な子どもが増え、さまざまな人間関係の問題が起きている。時代を担っている大人はどうか。大人も職場、地域、家庭でのコミュニケーションに苦戦している。子どもや若者の問題は、親の問題ともつながっている。

事前学習と関わり体験

今日の子どもたちにとって、自分自身やそばにいる人を大切に思う気持ちを育む教育が不可欠である。鳥取発の「赤ちゃん登校日」授業は、その解決策を探るヒントになる。こ

H.23.2.21 成長に必要な つながり学ぶ

赤ちゃん（月齢3ヶ月から6ヶ月前後）の授業で児童は、学校にやってくる赤ちゃんの親子と向き合う。全4回の学習プログラムは、「ミニケーションの基礎を学ぶ」「事前学習」と、3回にわたり赤ちゃんと親子との「関わり」は繋がりとなる。「事前学習」では活用を通じて、使者にあたたかい関心をめぐらし、相手に近づいていくことを実感する。

学校現場から児童の「伝える力」が弱いという話を耳にする。その一因は、自分の気持ちや考え方、安心して使者に伝えられる人間関係が育まれていないからではないだろうか。赤ちゃんとの交流では、否定や批判の言葉が子どもたちに届けられることが多い。よって、子どもたちには安心して、自分の考え方や気持ちを伝えることができる。素直な気持ちが言葉になってしまく。赤ちゃんを中心にして、赤ちゃん

「みる」と「さへ」と「伝える」とを学ぶ。

「関わり体験」は、児童と親子が1対1でべたを組み、1ヶ月間に1度のペースで継続的に交換する。児童に従事する事前学習で気づいたことを実践する場となる。事前学習を重視することと、1対1の継続的な交流を行うことが、この授業の特徴である。

愛されてきたこと実感

児童の目からは涙があふれる。愛されている自分を実感する「ことは、生きていく元気と勇気を与えて、自分を大切にする」とにもつながる。

認める幸運を実感した生徒は、その心境などを日常のクラスの中で生かし始める。「一人一人を大切な仲間と感じ、真剣に向かい、自分の考え方や気持ちを誠心誠意伝えるようになる。まさに、安心して学びあえる学習環境を構築していく押しになら。

またこの授業に向き合った教員、保護者、ババマ、地域の一人一人が自らの生き方や、ふだんのコミュニケーションのあり方を再評価する機会もだ。人はひとの間わりの中で成長する。人がいのちを輝かして生きるには、人と間わりつながる必要がある。

赤ちゃんとの間わりは、日々の暮らしの中で私たちが忘れがちなことも大切なことに気づかせてくれる。

（鳥取大学医学部准教授、高塚人）

「赤ちゃん登校日」の授業風景
鳥取県境港市の中道小学校